

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XV.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.
La CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJÓZ 28 DE ENERO DE 1878.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.
ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

N.º 1.011.

LA CRONICA.

LUZ Y SOMBRA.

Suponemos, lector, que en estos dias de regocijo, el Alcalde de tu pueblo, que será un conservador de arraigo y otras lindezas, habrá puesto tambien vasitos de colores para iluminar la casa del concejo, y que tú, alegre y alumbrado, te habrás creído sin duda alguna, que esto duraría siempre y que los españoles iban constantemente á bañarse en piélagos de luz.

Pero como en la casa del pobre son poco duraderas las alegrías, habrás visto que las luces se han apagado, que ya no tienes cucaña donde hacer el mono, ni toro con maroma, ni músicas, ni cohetes, ni nada de cuanto te ha hecho concebir esperanzas halagüeñas. Vuelves, muy á pesar tuyo, despues de tres dias de *jolgorio*, á luchar á brazo partido con la realidad, y tras este relámpago fugaz de bienandanza que ha iluminado los horizontes de tu triste vida, todo volverá á quedar más oscuro que antes, como queda siempre el cielo despues de la luz eléctrica que le ilumina por un instante.

Brilló por un momento la luz en las tinieblas, y, entre sobresaltados y alegres, nos hemos visto el rostro, y recordando los fatídicos pronósticos de Pavía, en muchos semblantes nos ha parecido ver grabados el temor y la duda de lo porvenir. ¿Qué sucederá despues que las laminarias se apaguen? se habrán preguntado unos á otros los satisfechos. A medida que se apaguen, contestamos nosotros, irán avanzando las sombras, compañeras inseparables del caos, y de ellas brotarán á su tiempo mundos de luz.

No puede ser otra cosa; *post nubila Phœbus*. El que está siempre en tinieblas concluye por quedarse ciego, y lo mismo le sucede al espíritu que vive constantemente entre las sombras. ¡Señor, que veal, pedía el ciego del Evangelio; pues nosotros tambien, en medio de la oscuridad, pediremos luz, pero no la luz pasajera de los cohetes, no la luz material con que nos vemos el rostro, sino la luz divina de las ideas, la luz divina de la libertad con que podamos vernos el alma; y lo conseguiremos, porque esto se nos debe en justicia.

No pienses, lector, que porque así te hablamos, pretendemos dar á este artículo un tono profético; es que,

sin querer, tomamos seriamente los vaticinios de Pavía y hacemos tambien nuestras conjeturas, porque en esta parte, cada cual puede echar á paseo su imaginación, cosa que no está prohibida por la ley de imprenta. Romero Robledo no se descuida en este punto, y muy formal asegura que seguirá siendo ministro ocho años más. Ya ves tú, lector, cómo en esto de pronósticos cada cual se despacha á su gusto, y que nosotros querramos no ser menos, nada de extraño tiene; y así decimos que si el señor ministro hace una evolución á tiempo, posible es que se salga con la suya.

Ni con evolución ni sin ella parecemos que el señor ministro podrá seguir arrellanado en la poltrona ocho años más, porque la experiencia nos ha abierto cada ojo así, y no es fácil que se nos haga comulgar otra vez con ruedas de molino. Las iluminaciones de estos dias han contribuido no poco á que nos conocamos bien, y aun cuando ahora nos hemos quedado á oscuras, si alguna vez vuelve a hacerse la luz, seguros estamos que aunque haya quien cambie de cara le hemos de conocer; y nosotros, que en otras ocasiones hemos tenido palabras para ciertas defensas, callaremos y no haremos poco.

Los tiempos de los patriotas cándidos y de la mansedumbre imbecil pasaron ya; y, ó ha de haber sombras para siempre en este país, ó el dia que haya un rayo de luz, han de verse muy buenas cosas. Quien nos hemos de divertir bien entonces, no cabe duda, y por eso deseamos que á las sombras en que hemos quedado envueltos, suceda la luz de un nuevo dia: despues de la noche de la reacción, siempre ha brillado el sol de la libertad.

Hay quien cree, y no deja de ser una creencia muy vulgar, que los que sustentan ideas democráticas como nosotros, tienen que amolar hasta sus gustos y sus aficiones á los gustos y las aficiones de la muchedumbre. Pues nosotros no quemaremos nunca incienso en el altar de la populacheria: si el pueblo obra bien, le aplaudiremos; si obra mal, no ha de librarse de nuestras censuras.

Porque alguna parte del pueblo tenga brutales aficiones; porque épocas de barbarie nos hayan legado costumbres poco cultas; hemos de seguir respetándolas y hasta aplaudiéndolas, para perpetuar así feroces instintos? Antes romperíamos la pluma con que trazamos estas líneas,

que halagar cierta clase de inclinaciones populares, que más embrutecen que dignifican al hombre.

El correr dentro de las poblaciones toros enmaromados, es una diversión que no se consiente ya en ninguna parte, como no sea en algun pueblo de escasa cultura; y es muy de lamentar que á Badajoz se le coloque al nivel de un villorrio, tolerando esta clase de fiestas.

Si hay gentes aficionadas á solazarse bregando con un toro, ya que lesson indiferentes otros cultos espectáculos, vayan á la plaza y allí busquen el peligro los que quieran; pero correr el toro por las calles, con riesgo de los que tienen que transitar por ellas, obligados por sus ocupaciones, es un abuso que la autoridad no debe permitir. Pues qué ¡las calles pueden convertirse en plazas de toros porque se les antoje á unos cuantos? ¿Acaso no tienen los más un derecho indiscutible á ir por la calle sin ver amenazada su vida á causa de una fiesta tan brutal? Entonces ¿por qué se permite correr en la población toros enmaromados?

La autoridad dispuso que el toro destinado á esta fiesta el dia 26 fuera manso, y así se hizo; pero el pueblo vió que el dócil animal no le divertía, y pidió con mucha insistencia, porque hubo oposición á la demanda, que le dieran un toro bravo, para que la función fuese completa. Y lo fué, desgraciadamente, pues un joven de 25 años que habia arrostrado todos los peligros de la última guerra civil, recibió una cornada que le produjo la muerte.

A pesar de lo ocurrido continuó la fiesta, y poco faltó para que el toro no hiciera otras víctimas, pues cogió á dos individuos más, uno de los cuales se salvó milagrosamente.

No esperamos que los demás escarmenten en cabeza agona; pero si confiamos en que, aunque se exija, no volverá á figurar en los programas de otros espectáculos el del toro con maroma, pues de este modo se evita que algunos se crean con derecho á hacer reclamaciones. Y ya que hay quien no sabe lo que se hace, bueno es que la autoridad lo sepa, para que no permita diversiones que, sobre ocasionar desgracias, dan muy triste idea de la cultura de un pueblo.

Pasa *El Tiempo* revista de comisario á la prensa para ver la cantidad de entusiasmo de que cada periódico se halla poseído, y al llegar á *La Iberia*, dice, entre pesaroso, enojado y amenazador:

«*La Iberia*, que presume de ostentar la genuina representación de su partido, se aparta en estos momentos de sus colegas en la prensa y de la generalidad de los españoles, y omite la felicitación á nuestros Reyes que aparece en *Los Debates*, *La Mañana* y *El Constitucional*.

En cambio promete hablar en cuanto se apaguen las iluminaciones.

El hecho, en efecto, podrá dar que hablar y no en terminos favorables al dinastismo del colega.

Por lo demás, ¿qué tiene que hablar *La Iberia*?
Que hable... y hablaremos todos.»

Comentario de *El Mundo Político*:

«Tras del último farol de la retreta crec-

mos que asomarán los faroles del resarío de la Aurora.»

Nosotros veremos los toros desde la barrera.

De *El Imparcial*:

«La palabras pronunciadas por el Papa con motivo de la muerte de Victor Manuel, la conducta que quiso observar en la cuestion de los funerales y el estado de su ánimo desde aquel triste suceso, han alarmado hasta tal punto al círculo de cardenales y prelados que le rodea, que segun dicen algunos periódicos italianos, nada desafectos al Pontífice, hoy es cuando se halla prisionero, pero prisionero de su corte misma. Todos sus pasos son espiados, á su lado se hallan dia y noche hombres seguros: no se deja que nadie se le aproxime si no es persona de confianza; y aun así, asisten siempre á sus audiencias fieles *monsignori*. Los cardenales La Valletta, Simeoni y Billio lo ordenan y lo disponen todo, pudiendo decirse que han arrebatado á Pio IX el gobierno espiritual de la iglesia y que obran como si el papa hubiese muerto ya.»

¿A cuántas consideraciones se prestan las noticias que nos dá *El Imparcial*!

Un acontecimiento que hubiera producido gran sensación en Europa, ha estado á punto de realizarse.

Nuestros lectores recordarán que despues de discutirlo mucho, la grandeza acordó apadrinar á los caballeros en plaza que lidiasen en una de las corridas de toros; pues bien, á pesar de eso, el ministro de la Gobernación no mostraba mucha prisa en remitir billetes para la fiesta, á los grandes de España.

Reunieronse estos al ver lo que ocurría y, cuando, despues de estudiar mucho el caso, iba á tomarse la trascendental resolución de no apadrinar á los caballeros en plaza, uno de los concurrentes propuso que se aplazase el asunto durante un cuarto de hora. Se aceptó la proposición, y al trascurrir ese tiempo recibióse un oficio del Sr. Romero Robledo con 1000 billetes para la fiesta.

De este modo se evitó un conflicto que pudo tener fatales consecuencias.

Muchas fiestas se han celebrado estos dias en toda España.

Los gastos los abonan los contribuyentes. No cabe mayor generosidad por parte del Gobierno.

Se han prodigado cruces y encomiendas.

El país ya tiene su cruz: la política del Sr. Cánovas.

Se ha dispuesto por Real orden y en vista de una consulta del jefe económico de Sevilla, autorizar á los Ayuntamientos encabezados por la contribucion industrial y de comercio, para que examinen y aprueben ó nieguen las aclaraciones de altas y bajas que se les presenten por los industriales de sus respectivos pueblos, así como para que hagan lo mismo

con los expedientes de fallidos que ocurran, siempre que unos y otros se hallen perfectamente ajustados á lo dispuesto en las secciones 2.^a y 3.^a del capítulo 8.^o del reglamento de 20 de Mayo de 1873. Las reclamaciones que estos acuerdos produzcan se harán dentro de los 15 días siguientes al de la notificación, ante la Administración económica de la provincia, y la resolución que recaiga será apelable á la Dirección general de Contribuciones, dentro también de otros quince días, en igual forma. Las bajas que estos expedientes causen en los valores del pueblo respectivo, no alteran en nada el cupo señalado para el encabezamiento.

Los Ayuntamientos, de conformidad con lo dispuesto en el caso 4.^o del art. 6.^o del Real decreto de 27 de Julio ya citado, están en la obligación de remitir á la Administración económica en fin de cada trimestre, relaciones adicionales de las altas que hayan aprobado durante el mismo; asimismo remitirán á dicha oficina relaciones de las bajas y de los expedientes de fallidos que aprueben en el mismo período.

La Administración económica está en el deber de estudiar las relaciones de altas, bajas y fallidos trimestrales, y de asegurarse de su certeza, cuando lo considere conveniente, por medio de la Comisión comprobadora.

De *El Conservador*:

«*La Iberia* promete hablar en cuanto se apaguen las iluminaciones.

Lo comprendemos; hay periódicos que siempre deben hablar á oscuras para que no se vean sus intenciones.»

La Iberia no consigue meterle miedo á los de la situación.

Dice *Las Circunstancias* de Reus:

«Todos nuestros lectores conocen las inmundas acusaciones dirigidas por todos los reaccionarios de nuestra patria contra uno de los hombres más puros, íntegros y honrados que han intervenido gloriosamente en la historia política de España en estos últimos años; todos nuestros lectores recuerdan las brutales calificaciones con que se ha tratado de abrumar al hombre de Estado que ha gobernado al país durante largos períodos de la revolución de Setiembre, mereciendo ser adulado y aplaudido por esos mismos conservadores que hoy arrojan sobre él todo el lodo en que se revuelcan, consumiendo su efímera existencia gubernamental; ese hombre público ha contestado hasta ahora con el silencio, pero ante las exigencias de sus amigos, ante el cinismo de sus adversarios, ha roto la reserva que so había impuesto y ha escrito un folleto de que se ha ocupado la prensa aunque sin reproducir ninguna de sus partes.

No hay, no puede haber ninguna ley que prohíba á un hombre honrado su justificación ante la opinión pública: eso hace D. Manuel Ruiz Zorrilla y nosotros cumplimos un deber sagrado secundándole.»

Conformes.

El Constitucional espera que el Ministerio Cánovas, con vencido de su impopularidad, abandone voluntariamente el poder apenas pasen las fiestas.

Se nos figura que los centralistas han transmitido su proverbial candidatura á *El Constitucional*.

Dice *El Conservador*:

«Estará demás que abriguemos mucha confianza en el porvenir? No.»

Mucho ojo, que la vista engaña.

El cardenal Moreno ha destituido al ecónomo de San Sebastian de Madrid, por haber permitido que se celebrasen en su parroquia los funerales de Victor Manuel.

Los neos son siempre los mismos.

El Tiempo anuncia que la política sigue en calma.

Después de la calma.....

El Sr. Vallejo Miranda dijo al corresponsal en Madrid de *La Gaceta de Colonia*:

«El Gobierno no está muy satisfecho de los servicios de V., por la actitud en que se coloca para examinar ciertas cuestiones el periódico que V. representa.»

Ya no se dirá de hoy en adelante «sébase quien es Calleja,» sino «sébase quien es Vallejo.»

¿Con que los caballeros en plaza apadrinados por los *gomosos* se han lucido?

Pues que les den una cruz.

El Conservador, dirigiéndose á los que han recibido gracias con motivo de las fiestas, dice:

«Si el monarca legítimo y su Gobierno responsable han cumplido con una tierna solicitud la noble y elevada misión que les incumbe, á todos nos toca ser agradecidos y no olvidar jamás la deuda de gratitud contraída.»

Así, las cosas claras.

Las comparsas que han ido á Madrid no contarían sin duda, entre los resultados que pudiera ofrecerlas la expedición, el que explica *La Mañana* en los siguientes términos:

«Ayer por la mañana hubo en el Prado un sensible escándalo, que pudo evitarse si, como debía haberse hecho, se hubieran tomado las disposiciones convenientes.

Debían efectuarse los bailes provinciales de las comparsas venidas expresamente á esta corte, costeadas por las provincias. Dichas comparsas ocupaban las 20 tiendas de campaña colocadas en el Prado, cuyo detalle ya hemos descrito. Una cuerda le servía de valla, y tan ilusorio estorbo cedió bien pronto á los empujes de la aglomerada muchedumbre, que invadió y rompió dichas tiendas. Conseguido esto, no sin consiguiente alboroto y sustos, las gentes exigieron con desaforados gritos que las comparsas bailaran y cantaran, pues á eso, decían, habían venido. Algunas de estas, asustadas, como era natural, huyeron por donde pudieron, siendo recogida la comparsa valenciana en casa de señor Bremon, calle de Trajineros.»

Como nuestros lectores saben, de nuestra provincia no fué ninguna comparsa á Madrid.

De *El Imparcial* del día 26.

«Los trenes de recreo salieron anoche con algun retraso, por efecto de la afluencia de forasteros que se decidieron á regresar á sus hogares antes de la completa terminación de las fiestas.»

Ya anunciamos nosotros en el número anterior, que muchas de las personas que habían ido á Madrid, se arrepentirían de haber hecho el viaje.

Segun estaba anunciado en el programa que ya conocen nuestros lectores, el día 26 inaugurárouse la escuela de párvulos y el gimnasio or-

topédico, en los establecimientos provinciales de beneficencia.

Verificóse el acto en el salon donde ha quedado establecida dicha escuela, y dió principio con la lectura del acuerdo de la Diputación provincial que oportunamente dimos á conocer en las columnas de LA CRÓNICA.

El Sr. Gobernador de la provincia leyó un extenso discurso alusivo al acto que nos ocupa, trasladándose después, con todas las personas allí reunidas al local del gimnasio ortopédico, con el fin de examinar los aparatos que en él se han establecido.

Entre los concurrentes se hallaban los Sres. Gobernador civil y Capitan general del distrito, el Sr. Obispo de la diócesis, el Vicepresidente de la Comisión provincial D. Leopoldo de Miguel, el Sr. Juez de primera instancia, el Sr. Alcalde, diputado Sr. Chorot y gran número de funcionarios públicos y de Jefes y oficiales de la guarnición.

La Academia provincial de ciencias médicas celebró su sesion inaugural el domingo último, en el Paraninfo del Instituto; cuyo acto fué presidido por el señor gobernador civil.

El secretario de dicha Academia don Mariano Ordoñez, leyó una Memoria acerca del estado de la misma y de los trabajos que ha hecho durante el año de 1877.

El señor Soriano y Mellado leyó después el discurso de apertura, que versaba sobre la combustión; é hicieron uso de la palabra el señor gobernador civil y el nuevo presidente de la Academia, don Emilio Barredo.

La Orquesta española amenizó el acto, haciéndonos oír piezas escogidas.

Se ha dispuesto por el Ministerio de Hacienda que se rebaje el precio de los cigarros comunes, que es hoy de cuatro céntimos de peseta, á tres céntimos cada cigarro, ó sean seis pesetas noventa céntimos el kilogramo, y desde el día 1.^o de Febrero próximo se venderán ya dichas manufacturas al citado precio en todas las expendedorías nacionales.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Muy señor mio: Voy á molestarle otra vez: V es amable, sin duda, y la amabilidad, en unos, es causa de exigencias en otros.

Me toca ser exigente y lo siento; pero necesito que V. publique este segundo comunicado, para completar el concepto que de las misiones santas he podido formar; rogándole me dispense, si este mi escrito alcanza mas extension de la que conviene á las proporciones de su periódico.

Me propuse demostrar en el primer comunicado,—y sino lo conseguí, ya debe V. suponer de quién es la culpa—que las referidas misiones serian más necesarias sin duda alguna en otros lugares, pues aquí tenemos bastante con nuestro ilustrado clero, para dirigir nuestras almas por el camino de la salvacion: que se habia elegido un tiempo poco favorable para atraer gente á las iglesias, porque aquí son temibles los constipados y ya se observaba abundancia de estos en las últimas noches, á juzgar por los repetidos accesos de tos con que el público interrumpia á los oradores: que las misiones serian ineficaces, y ya se habrán convencido de esta verdad los PP. misioneros, por la diferencia entre el número de fieles que ellos esperaban y el que ha solicitado confesion: que pudieran ser causa de un

conflicto entre maestros y padres, y nuestros pronósticos se cumplieran; verdad es que siempre hay que contar con el compañerismo más ó ménos pronunciado de los que tienen una misma profesion; por último, que las misiones habían evidenciado cosas que de otro modo hubieran podido pasar desapercibidas. Si estuve ó nó en lo cierto, decirlo toca á otros, que no á mí.

Pues bien, á estos defectos, que bien pudiéramos llamar de forma, de organizacion, añadiré en este segundo escrito lo que en el fondo me han parecido las misiones.

Pero no debo entrar en materia sin antes hacer un interesante salvedad.

Cualquier juicio crítico sobre actos públicos, por necesidad ha de relacionarse con las personas que inmediatamente los ejecutan. Sin embargo, la censura de tales actos, perfectamente dentro del dominio público, sólo se refiere á los autores, en cuanto encargados de la pública ejecucion. Ni en este ni en mi anterior escrito hay agresion á nadie: discuto ideas, no discuto personas.

Ahora bien, no siendo mi intencion provocar delicadas cuestiones teológicas ó filosóficas—para las que, sin duda, no tengo competencia,—me limitaré exclusivamente á examinar si la manera que han tenido de exponer sus doctrinas en la cátedra del Espiritu Santo los PP. misioneros, se acomoda á las necesidades de un auditorio católico.

Nacido el catolicismo en Jesucristo, encarnacion, por decirlo así, del más bello atributo de Dios, de su infinita bondad, del ideal, del término de su divina justicia, quiere ser ménos conocido que sentido. El amor de nuestros semejantes, que arranca de la más generosa y noble de todas las virtudes, la caridad, es el mejor guia de nuestras acciones. Elevarse á Dios por la fé, unirse estrechamente con nuestros semejantes por la caridad, sería, á no dudarlo, la expresion más energética y más bella de los sentimientos religiosos.

Jesucristo dió á los hombres una severa leccion de sentido práctico, que no debemos echar en olvido: encender un sentimiento que nos haga obrar de presente y enseñar para el porvenir. La humanidad es jóven, y hay que disponerla para su mayor edad, que no tarda.

Si pudiéramos recorrer punto por punto los discursos del P. Rademaker, veríamos cómo en el desenvolvimiento de alguno de ellos no llenó el orador tan imprescindible necesidad de los tiempos; y cómo se alejó más del fin que informa esta exigencia en el discurso que pronunció sobre la pena á que se hace acreedor el que muere en pecado mortal.

Quiso demostrarnos el P. Rademaker prescindiendo de todo argumento de autoridad, la necesidad de la pena, la eternidad de la misma, la parte que toca al cuerpo en el castigo de las culpas, cómo el fuego es la pena de los condenados, y por último, que se pierden en el infierno los que en el infierno no crean.

De la existencia de un Dios infinitamente bueno, poderoso, sábio y justo, reconocido autor de todo lo creado, necesariamente se deduce la existencia de un orden universal.

Para que se cumpla la suprema ley de la vida, la contrariedad, se repiten, como términos de una relacion, el orden moral y el orden físico. En este último las leyes se cumplen necesariamente. El orden moral supone racionalidad para comprender cuándo las acciones se conforman con él ó le perturban; la racionalidad implica la libertad de obrar segun el orden ó contra el orden mismo, naciendo de aquí la responsabilidad; y como las leyes se hacen

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

UNGUENTO HOLLOWAY

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

VENTA A PLAZOS,

DESDE 10 REALES SEMANALES

BADAJOZ.--San Juan, 32.



Un año de crédito.
Sin aumento alguno en los precios.

Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Pidanse catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Direccion general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.-MADRID.

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.-Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria, 1.
BILBAO, Arenal 18.
CADIZ, Columela 20.
CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.
CORUNA, Real 18.
GERONA, Plaza de la Constitucion 10.
HEULYA, Concepcion 12.
LERIDA, San Antonio 9.
MADRID, Carretas 35.
MALAGA, Duque de la Victoria 1.
PALMA, Bolseria 18.
SEVILLA, O'Donnell 5.
SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39
TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

VALENCIA, Mar 53 y 55.
VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.
ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa Maria.
FARO, Santo Antonio de Alto 34.
LISBOA, Praca de Loreto 6 y 7.
OPORTO, Formosa 355 y 357.
PONTA DELGADA, Verde 61.
Agujas á 4 rs. 80 cts. docena.—Hilos de lino y algodón, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

SOLUCION COIRRE

AL CLORHYDRO-FOSFATO DE CAL

El mas poderoso de los reconstituyentes.—Remedio heróico, empleado hace cinco años por los Médicos franceses y adoptado por todos los Médicos de Europa en todos los casos de Estenuacion de fuerzas, en los de Anemia, Clorosis, Tisis, Caguevia ó Cacoquimia, Escrófulas, Raquitismo, las Enfermedades de los huesos, las Dificultades de crecer, la Inapetencia, las Dispepsias ó Digestiones difíciles y las Enfermedades nerviosas. Nota.—Este medicamento se ha compuesto, en 1877, en el suplemento del Codex francés.

COIRRE, farmacéutico, en Paris, rue du Cherche-Midi, n.º 79.

Depósito en todas las farmacias de España.

CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacia falta en esta capital.

Sen cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 rs. á 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan n.º 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del método especial y tostado que fue importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la variabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si no merecen estos productos la merecida preferencia que les concede hace un gran número de años.

ANISINE MARC SON, célebre antineurálgico ruso d IDR. JO. HEL. inocuida perfecta, quita en menos de un minuto los más fuertes dolores muelas etc.—Exigir la firma.—Paris, 39, rue Richer.—Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, á 22 rs., en Badajoz D. J. Gimenez.

ASMA

CATARRHO, OPRESION, TOS, PALPITACIONES,

NEURALGIAS

JAQUECAS, DOLORS DE ESTOMAGO

y todas las afecciones de las vias respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR. y todas las afecciones nerviosas, se curan inmediatamente con las PILDORAS ANTI-NEURALGICAS del Dr. CRONIER.

Farmacia LEVASSEUR, 23, rue de la Monnaie, en Paris.—Madrid: Agencia franco-española, Sordo, 31. Por menor en Badajoz, D. J. Gimenez.

EL GRAN INVENTO DE LA

RESINA-COHEVE,

APLICADO

á una de las industrias más importantes del mundo, y útil, necesario é indispensable tanto en la mas pequeña aldea como en la más rica capital.

El producto se obtiene un 30 por 100 mas barato y de mejor calidad. Cualquier persona, hombre, mujer ó niño, podrá establecerla y ganar lo suficiente para mantener una familia.

Industriales inteligentes, ricos capitalistas, establecimientos de Beneficencia, municipios, las principales naciones de Europa y América, han dado la preferencia á este sistema de fabricacion.

DOS MIL REALES producirán por término medio DIEZ MIL. Una fabrica en cada pueblo de España, con privilegio exclusivo y á una sola persona, á fin de evitir competencias.

Las personas que desean noticias sobre este negocio, podrán escribir al Director de la Comision Norte-americana, MADRID, Paseo de la Castellana, n.º 13, Hotel, acompañando los sellos necesarios para la contestacion.

Si desean muestras de los productos que se elaboran, acompañarán 20 reales en libranzas del Tesoro.



GRAN ALMACEN DE CAMAS DE HIERRO MUEBLES Y ESPEJOS.

Santa Catalina, 7. Badajoz

NO MAS CUARTANAS, TERCIANAS NI DIARIAS.

Curacion radical de toda clase de fiebres de carácter intermitente; sin temor á que se reproduzcan.

Su uso, devueve el apetito reconstituye las perdidas fuerzas y hace recobrar la salud como por encanto.



PRECIO. 24 reales las dos cajas con su correspondiente instrucción para el uso, seguida de varias cartas de personas que las han usado, que acreditar su maravillosos é infalibles resultados.

APARATOS ELECTRICOS.

Hdefonso Sierra (constructor). Especialidad en electro-medicinales, camisas eléctricas, para rayos para edificios tubos acústicos para establecimientos y carrajes. Objetos para grabadores.—Lobo, 8 duplicado, Madrid. Catálogos gratis.

INTERESANTE.

En el establecimiento de la señora viuda de Brazos (Granado, n.º 15) se arriendan muebles de todas clases á precios muy arreglados. En dicho establecimiento acaba de recibirse un abundante surtido; habiéndose hecho además una notable rebajau los precios de arriendo.